

2° Topographie des mines de charbon du Lyonnais et du Forez, depuis le Rhône jusqu'à la Loire.

*Nisi utile, quod facimus, stulta est gloria.*

PHEDR. *Fab. 17, lib. 5.*

Cette troisième partie pourrait faire environ 500 pages d'impression. Elle renferme des renseignements fort curieux sur tout ce qui est relatif à l'extraction et à l'histoire naturelle du charbon dans notre département. On voit, page 102, de sages réflexions sur la misérable vie des mineurs. Cette partie se compose de quatre sections, outre un *avant-propos* ;

1° Observations générales sur le charbon minéral ;

2° Essai pour servir à l'histoire naturelle des mines de charbon de Rive-de-Gier ;

3° Essai pour servir à l'histoire naturelle des mines de Saint-Etienne, avec l'analyse de ce fossile ;

4° Topographie des mines de charbon du Lyonnais et du Forez, depuis le Rhône jusqu'à la Loire.

Le volume se termine par une lettre d'adresse au roi Louis XVI.

Pour achever de donner une idée du livre d'Alléon Dulac, nous en placerons ici quelques extraits.

On lit dans ces *Nouveaux mémoires pour servir à l'histoire naturelle* :

« Rien n'annonce que l'on ait jamais exploité des mines (1) dans le territoire de Saint-Etienne, et l'on en voit aucune trace. Il aurait été impossible qu'après les fouilles immenses qui ont été faites pendant tant de siècles pour extraire le charbon, on ne les eût pas aperçues. Il serait bien à désirer que l'on pût découvrir d'abondantes mines de fer dans cette contrée ; ce serait le plus beau présent que la nature pût lui faire : dès lors il ne manquerait plus rien à ses ma-

(1) Il faut entendre des mines de fer.